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１ 調査概要 

（１）調査目的  

都市計画マスタープランの見直しにあたり、町民に本町の現状や将来像などを伺い、今後の

まちづくりの在り方を検討するために実施。 

 

（２）調査対象 

山ノ内町在住の満15歳以上の方から無作為に1,000名を抽出 

 

（３）調査方法 

郵送による配布・回収（インターネットでも回答可） 

令和３年11月５日～11月22日に実施 

 

（４）配布・回収状況 

配布数：1,000通  回収数：436通  回収率：43.6％ 

 

（５）その他 

・百分率の基数は、回答者数436人を100％としています。 

・図表中の百分率の数値は、小数点第２位で四捨五入しているため、百分率の合計が 100％に

ならない場合があります。 

・複数回答の場合は、回答者数436人のうち何人の方が、そのように考えているかを表すとい

う趣旨から、百分率を合計すると100％を超える場合があります。 
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２ あなたご自身について 

２-１ 問１ 回答者の属性 

下記の各項目について、当てはまる番号を１つだけ選んで○をつけてください。 

 

（１）性別  

性別は、「男性」が44.0％、「女性」が51.1％となっています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 男性 192 44.0％ 

2 女性 223 51.1％ 

  無回答 21 4.8％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.性別 

 

  

男性 44.0%

女性 51.1%

無回答 4.8%
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（２）年齢 

年齢は、「50代」が20.9％と最も高く、次いで、「60代」が19.0％、「40代」が18.1％と続い

ています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 ２０歳未満 23 5.3％ 

2 ２０代 49 11.2％ 

3 ３０代 37 8.5％ 

4 ４０代 79 18.1％ 

5 ５０代 91 20.9％ 

6 ６０代 83 19.0％ 

7 ７０歳以上 67 15.4％ 

  無回答 7 1.6％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.年齢 

 

  

２０歳未満
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２０代

11.2%

３０代 8.5%

４０代 18.1%

５０代 20.9%

６０代 19.0%

７０歳以上

15.4%

無回答 1.6%
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（３）職業 

職業は、「公務員・団体職員」が21.6％と最も高く、次いで、「会社役員・会社員」が19.0％、

「パート・アルバイト」が14.4％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 農林業 39 8.9％ 

2 旅館・ホテル業 16 3.7％ 

3 自営・自由業 27 6.2％ 

4 会社役員・会社員 83 19.0％ 

5 公務員・団体職員 94 21.6％ 

6 パート・アルバイト 63 14.4％ 

7 専業主婦（夫） 15 3.4％ 

8 学生 26 6.0％ 

9 無職 46 10.6％ 

10 その他 17 3.9％ 

  無回答 10 2.3％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.職業 

 

  

農林業

8.9%

旅館・ホテル業

3.7%

自営・自由業

6.2%

会社役員・

会社員

19.0%

公務員・

団体職員

21.6%

パート・アル

バイト 14.4%

専業主婦

（夫） 3.4%

学生 6.0%

無職

10.6%

その他 3.9%
無回答 2.3%

【その他の回答】 
技能実習生  
技能実習生 
会計年度任用職員 
医療系 
専従者 
派遣社員 
介護士 
保養所 
派遣社員 
農業 
農業 
販売員 
レストラン＆ペンション 
宗教法人役員 
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（４）家族構成 

家族構成は、「二世代同居（親と子）」が 48.6％と最も高く、次いで、「夫婦のみ」が 19.0％、

「三世代同居」が18.6％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 ひとり暮らし 38 8.7％ 

2 夫婦のみ 83 19.0％ 

3 二世代同居（親と子） 212 48.6％ 

4 三世代同居 81 18.6％ 

5 その他 17 3.9％ 

  無回答 5 1.1％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.家族構成 

 

  

ひとり暮らし 8.7%

夫婦のみ

19.0%

二世代同居

（親と子）

48.6%

三世代同居

18.6%

その他 3.9% 無回答 1.1%

【その他の回答】 
兄 
職場の息子が居住 
共同生活 
共同生活 
息子と２人 
社宅にて社員と 
四世代同居 
四世代同居 
同居人１人 
父と同居 
祖父母と同居 
兄弟 
夫婦と子供 
四世代同居 
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（５）居住地区 

居住地区は、「上条」が12.8％と最も高く、次いで、「沓野・湯ノ原」が12.6％、「本郷・宇木」

が12.2％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 志賀高原 9 2.1％ 

2 沓野・湯ノ原 55 12.6％ 

3 渋・横湯 13 3.0％ 

4 金安 13 3.0％ 

5 星川 15 3.4％ 

6 湯田中 40 9.2％ 

7 上条 56 12.8％ 

8 湯河原 13 3.0％ 

9 佐野 50 11.5％ 

10 穂波温泉 18 4.1％ 

11 菅・寒沢 15 3.4％ 

12 戸狩 19 4.4％ 

13 本郷・宇木 53 12.2％ 

14 横倉・前坂 29 6.7％ 

15 須賀川 34 7.8％ 

  無回答 4 0.9％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

図.居住地区 

  

志賀高原

2.1%

沓野・

湯ノ原

12.6%

渋・横湯

3.0%

金安 3.0%

星川 3.4%

湯田中 9.2%

上条 12.8%

湯河原 3.0%

佐野

11.5%穂波温泉

4.1%

菅・寒沢

3.4%

戸狩 4.4%

本郷・宇木

12.2%

横倉・前坂

6.7%

須賀川 7.8% 無回答 0.9%
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（６）現在の地区の居住年数 

現在の地区の居住年数は、「20年以上」が62.6％と最も高く、次いで、「10年以上20年未満」

が20.0％、「５年未満」が7.8％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 ５年未満 34 7.8％ 

2 ５年以上１０年未満 28 6.4％ 

3 １０年以上２０年未満 87 20.0％ 

4 ２０年以上 273 62.6％ 

  無回答 14 3.2％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.現在の地区の居住年数 

 

  

５年未満

7.8% ５年以上１０
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２０年以上

62.6%

無回答 3.2%
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居住年数が５年未満と回答した方について、山ノ内町にお住まいになった主な理由は、「転勤・

転職のため」、「その他」が23.5％と共に最も高く、次いで、「就職・進学のため」が14.7％と続

いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 転勤・転職のため 8 23.5％ 

2 結婚のため 4 11.8％ 

3 手頃な価格で住宅を購入できたため 2 5.9％ 

4 親または子どもなどと同居するため 1 2.9％ 

5 子どもの誕生、成長に備えるため 0 0.0％ 

6 就職・進学のため 5 14.7％ 

7 良好な居住環境を求めて 3 8.8％ 

8 老後に備えるため 2 5.9％ 

9 その他 8 23.5％ 

  無回答 1 2.9％ 

合計   34 100.0％ 

 

 

 

図.山ノ内町にお住まいになった主な理由 

 

  

転勤・転職

のため

23.5%

結婚のため

11.8%

手頃な価格

で住宅を購

入できたた

め 5.9%

親または子

どもなどと

同居するた

め 2.9%

子どもの誕生、成長に

備えるため 0.0%

就職・進

学のため

14.7%
良好な居住環

境を求めて

8.8%

老後に備え

るため 5.9%

その他

23.5%

無回答 2.9%

【その他の回答】 
親と近居するため。 
技能実習 
技能実習 
同町内だが家を建てた為、他地区より引越。 
会社の社宅があるため 
長男であり実家の近くに親の土地があったため 
レストラン、ペンション経営の為 
祖母の土地に家を建てた為 
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（７）お住まい 

住まいは、「持ち家（一戸建て）」が 55.3％と最も高く、次いで、「家族の持ち家（一戸建て）」

が31.0％、「アパート・マンション（民間）」が5.7％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 持ち家（一戸建て） 241 55.3％ 

2 家族の持ち家（一戸建て） 135 31.0％ 

3 民間の借家（一戸建て） 11 2.5％ 

4 アパート・マンション（民間） 25 5.7％ 

5 公営・公的住宅 1 0.2％ 

6 社宅・寮 7 1.6％ 

7 その他 3 0.7％ 

  無回答 13 3.0％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.住まい 

 

 

 

 

 

 

  

持ち家（一

戸建て）

55.3%

家族の持ち

家（一戸建

て） 31.0%

民間の借家

（一戸建て）

2.5%

アパート・マン

ション（民間）

5.7%

公営・公的

住宅 0.2%

社宅・寮

1.6%

その他 0.7%
無回答 3.0%

【その他の回答】 
分譲マンション 
宿泊施設 

 



山ノ内町都市計画マスタープラン 町民アンケート調査 

 

 10  

 

（８）通勤・通学先 

通勤・通学先は、「山ノ内町内」が43.1％と最も高く、次いで、「中野市内」が13.8％、「通勤・

通学をしていない」が11.9％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 山ノ内町内 188 43.1％ 

2 長野市内 28 6.4％ 

3 中野市内 60 13.8％ 

4 その他の県内市町村 37 8.5％ 

5 県外 4 0.9％ 

6 自宅 36 8.3％ 

7 通勤・通学をしていない 52 11.9％ 

  無回答 31 7.1％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.通勤・通学先 

 

  

山ノ内町内

43.1%

長野市

内 6.4%

中野市内

13.8%

その他の県

内市町村

8.5%

県外 0.9%

自宅 8.3%

通勤・通学を

していない

11.9%

無回答 7.1%

【その他の県内市町村回答】 
市町村名 回答数 
小諸市 1 
長野市 1 
須坂市 10 
千曲市 2 
小布施町 2 
飯綱町 1 
飯山市 7 
 
【県外回答】 
茨城県つくば市 
群馬県高崎市 
静岡県静岡市 
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（９）通勤・通学の主な交通手段 

通勤・通学の主な交通手段は、「自動車」が56.7％と最も高く、次いで、「通勤・通学をしてい

ない」が10.3％、「徒歩」が9.4％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 自動車 247 56.7％ 

2 バイク 3 0.7％ 

3 電車 23 5.3％ 

4 バス 2 0.5％ 

5 自転車 4 0.9％ 

6 徒歩 41 9.4％ 

7 自宅で働いている 25 5.7％ 

8 その他 3 0.7％ 

9 通勤・通学をしていない 45 10.3％ 

  無回答 43 9.9％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.通勤・通学の主な交通手段 
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家族の自動車で送迎 
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３ 居住地域における生活環境について 

３-１ 問２ 生活環境の満足度について 

あなたのお住まいの地域における生活環境について、どのように感じていますか。下記のそれぞ

れの項目に対する「現状の満足度」について、それぞれ当てはまる番号を１つだけ選んで○をつ

けてください。 

 

満足度（「満足」と「やや満足」の合計）については、「公共交通機関（鉄道・バスなど）の便

利さ」が70.7％と最も高く、次いで、「買い物の便利さ」が60.8％、「歩行者・自転車道の整備」

が52.8％と続いています。 

一方、不満度（「不満」と「やや不満」の合計）については、「下水道の整備」が36.0％と最も

高く、次いで、「上水道の整備」が33.5％、「住宅地の整備」が22.7％と続いています。 

 

 

 
図.生活環境の満足度について 
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ごみの減量・リサイクルなど

まちなみ景観の整備

歴史文化・観光資源の整備

防災上の安全性（避難場所や避難路など）

防犯上の安全性、治安

医療・福祉施設の整備

子育て支援施設の整備

教育・文化施設（小・中学校、文化センターなど）の整備

スポーツ施設（体育館、グラウンドなど）の整備

コミュニティ施設（公民館など）の整備

満足 やや満足 普通 やや不満 不満 無回答
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４ 今後のまちづくりの方向性について 

４-１ 問３ 将来の山ノ内町について 

将来の山ノ内町について、どのようなまちになって欲しいですか。当てはまる番号を３つまで選

んで○をつけてください。 

 

「観光・交流が盛んなまち」、「医療・福祉環境が充実したまち」が34.9％と共に最も高く、次

いで、「災害に強い安心・安全なまち」が31.0％と続いています。 

 

 

 

図.将来の山ノ内町について 

 

 

 

 

 

  

20.9%

25.9%

8.7%

19.3%

28.7%

34.9%

29.6%

34.9%

6.7%

14.4%

31.0%

3.2%

13.5%

1.1%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

道路、公園などが整ったまち

公共交通が充実したまち

炭素社会など環境にやさしいまち

自然環境（国立公園など）と調和したまち

産業（農・商・工業）が盛んなまち

観光・交流が盛んなまち

子育て環境が充実したまち

医療・福祉環境が充実したまち

歴史・文化が感じられるまち

教育・スポーツが盛んなまち

災害に強い安心・安全なまち

AI（人工知能）やロボットによる便利なまち

地域のふれあい・絆が強いまち

その他

【その他の回答】 
公園の管理。緑を大切にする町。 
過疎化にならないまち 
まともな町に 
誰もが仕事のできるまち 
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４-２ 問４ 今後の『計画的な土地利用の推進』について 

今後の計画的な土地利用の推進について、どのようにお考えですか。当てはまる番号を１つだけ

選んで○をつけてください。 

 

「用途地域において道路や上下水道、公園等の整備を集中して行い、周辺地域は規制しつつ、

計画的な土地利用を推進することが望ましい」が 52.5％と最も高く、次いで、「町全体にミニ開

発が点在する中で、用途地域による土地利用規制は難しく、それ以外の方法で規制することが望

ましい」が18.1％、「しばらくは現状維持が望ましい」が17.9％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 

用途地域において道路や上下水道、公園等の整備を集中して

行い、周辺地域は規制しつつ、計画的な土地利用を推進する

ことが望ましい 

229 52.5％ 

2 
町全体にミニ開発が点在する中で、用途地域による土地利用

規制は難しく、それ以外の方法で規制することが望ましい 
79 18.1％ 

3 しばらくは現状維持が望ましい 78 17.9％ 

4 その他 16 3.7％ 

  無回答 34 7.8％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.今後の『計画的な土地利用の推進』について 

 

 

  

用途地域において道路

や上下水道、公園等の

整備を集中して行い、周

辺地域は規制しつつ、

計画的な土地利用を推

進することが望ましい

52.5%

町全体にミニ開発が点

在する中で、用途地域に

よる土地利用規制は難

しく、それ以外の方法で

規制することが望ましい

18.1%

しばらくは

現状維持が

望ましい

17.9%

その他 3.7%
無回答

7.8%
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【その他の回答】 

町全体で考えていった方が良い。 

わからない 

空き畑の雑草化、空き家周辺の荒廃、小丸山スキー場建物が暗い、こわい。 

空き家をどうにかしてほしい 

いろんな人のいろんな意見（一部の人でなく）を聞いてとり入れるべき。 

中途半端な整備や開発でなく、一点集中整備開発で町民観光利用等、深く考えられたものにしてほ

しい。 

業者と職人の誘致 

むり 

個人で整備した道路も、人家がある限りすみやかに、町道にしてほしい。除雪をしてほしい。 

わからない 

わからない 

工場等がいつの間にか大きくなっていて、騒音が発生している。自然環境を守る為に早急に対応を

お願いしたい。 

わからない 

キャンプ場をもっと作ってほしい 

新しい事業者が参入しやすい仕組みを作り、町外の関係人口を増やすことで活性化を図って欲しい 

空き地、空き家、不使用の農地等があるのが気になる、移住者促進などの対策が必要かと思う 
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４-３ 問５ 将来の都市施設について 

将来の都市施設（道路、公園などのまちに必要な施設）について、どのような取り組みを推進す

るべきだと思いますか。当てはまる番号を２つまで選んで○をつけてください。 

 

「医療・福祉施設の整備」が37.6％と最も高く、次いで、「道路の整備や維持管理」が32.6％、

「コミュニティバスなど公共交通の充実」が31.2％と続いています。 

 

 

 

図.将来の都市施設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

32.6%

31.2%

19.7%

37.6%

13.8%

12.2%

21.8%

2.3%

3.0%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

道路の整備や維持管理

コミュニティバスなど公共交通の充実

公園や緑地の充実

医療・福祉施設の整備

教育・文化施設の整備

スポーツ施設の整備

防災施設の整備

現状のままでよい

その他

【その他の回答】 
町営住宅の整備。今後、若者が戻ってきた時に住める場所。又、移住者を増やす為にも住みやすい
作りの為にも（コミュニティを作りやすい）。今の町住は古すぎて誰も貸りたいと思わない。 
高齢者の観光客が多い中もっと若者が興味を持って来てくれる施設が必要かと思います（親子で遊
べる公園等）。 
無料バス、タクシーなど・・・。 
フリーＷｉ－Ｆｉの場所を増やすべき 
まずこの役所的な項目の別け方に反対。町民が生活する為にすべて必要に決まっている。 
なかのと合併するんじゃないんですか 
他地域から来たい！と思える地域づくり。 
商業施設 
電灯が多いので暗い所に設置した方が好ましい。 
スケートパークなど 
あちこち少し整えてもインパクトもなく相乗効果も生まれない！観光や外部の人が移住したくなるよう
な一点集中の施設計画を立てアイディアは出せないか？ 
よませ保育園の駐車場が狭く、危険なので、園舎の移転も含めて検討して欲しい 
空き家問題 
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４-４ 問６ まちづくりの優先度について 

山ノ内町において、今後のまちづくりを進める上で、ＡとＢのどちらが大切であると感じていま

すか。下記のそれぞれの項目について、それぞれ当てはまる番号を１つだけ選んで○をつけてく

ださい。 

 

（１）市街地と農村 

「市街地から農村までどこでも暮らせるまちづくりが大切」が 30.5％と最も高く、「どちらか

といえば市街地から農村までどこでも暮らせるまちづくりが大切」の 29.6％と合わせると約６

割の方が“どこでも暮らせるまちづくりが大切”と回答しています。 

一方、「市街地を中心としたコンパクトなまちづくりが大切」と「どちらかといえば市街地を中

心としたコンパクトなまちづくりが大切」の合計は約２割となっています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 市街地を中心としたコンパクトなまちづくりが大切 32 7.3％ 

2 
どちらかといえば市街地を中心としたコンパクトなまちづくりが

大切 
42 9.6％ 

3 同じ 78 17.9％ 

4 
どちらかといえば市街地から農村までどこでも暮らせるまちづ

くりが大切 
129 29.6％ 

5 市街地から農村までどこでも暮らせるまちづくりが大切 133 30.5％ 

  無回答 22 5.0％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

図.まちづくりの優先度について（市街地と農村） 

 

  

市街地を中心とした

コンパクトなまち 7.3%

どちらかといえば

市街地を中心と

したコンパクトな

まち 9.6%

同じ 17.9%

どちらかといえば

どこでも暮らせる

まち 29.6%

どこでも暮らせる

まち 30.5%

無回答 5.0%
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（２）都市環境と自然環境 

「同じ」が32.3％と最も高くなっています。 

また、自然環境の保全を優先（「自然環境の保全を優先したまちづくりが大切」と「どちらかと

いえば自然環境の保全を優先したまちづくりが大切」の合計）が約５割であるのに対し、都市環

境の整備を優先（「都市環境の整備を優先したまちづくりが大切」と「どちらかといえば都市環境

の整備を優先したまちづくりが大切」の合計）が約１割と、“自然環境の保全を優先”との回答が

多くなっています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 都市環境の整備を優先したまちづくりが大切 19 4.4％ 

2 どちらかといえば都市環境の整備を優先したまちづくりが大切 32 7.3％ 

3 同じ 141 32.3％ 

4 どちらかといえば自然環境の保全を優先したまちづくりが大切 127 29.1％ 

5 自然環境の保全を優先したまちづくりが大切 97 22.2％ 

  無回答 20 4.6％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.まちづくりの優先度について（都市環境と自然環境） 
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（３）住民生活と観光振興 

「同じ」が40.8％と最も高くなっています。 

また、住民生活を優先（「住民生活を優先したまちづくりが大切」と「どちらかといえば住民生

活を優先したまちづくりが大切」の合計）が約４割であるのに対し、観光振興を優先（「観光振興

を優先したまちづくりが大切」と「どちらかといえば観光振興を優先したまちづくりが大切」の

合計）が約２割と、“住民生活を優先”との回答が多くなっています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 住民生活を優先したまちづくりが大切 82 18.8％ 

2 どちらかといえば住民生活を優先したまちづくりが大切 92 21.1％ 

3 同じ 178 40.8％ 

4 どちらかといえば観光振興を優先したまちづくりが大切 37 8.5％ 

5 観光振興を優先したまちづくりが大切 29 6.7％ 

  無回答 18 4.1％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.まちづくりの優先度について（住民生活と観光振興） 
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４-５ 問７ コンパクトなまちづくりについて 

国では今後の人口減少社会に対応するため、コンパクトなまちづくりを推進していますが、どの

ような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる番号を３つまで選んで○をつけてください。 

 

「空き家・空き地などの活用」が47.7％と最も高く、次いで、「医療・福祉環境の向上」が45.4％、

「子育て環境の向上」が41.5％と続いています。 

 

 

 

図.コンパクトなまちづくりについて 

 

 

 

  

15.4%

41.5%

45.4%

13.8%

18.6%

25.2%

29.8%

47.7%

14.9%

15.6%

1.8%

4.1%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

居住の集積の促進

子育て環境の向上

医療・福祉環境の向上

多様な世代の交流機会の創出

歩きやすい道路の整備

コミュニティバスなどの維持・向上

中心市街地、商店街の活性化

空き家・空き地などの活用

既存施設の活用

防災対策の推進にかかるインフラ整備

その他

無回答

【その他の回答】 
ＩＴ利用による行政サービスの 適化、効率化。 
公共施設の複合化 
都会からの移住もっとすすめて下さい。 
老若男女が元気に生活できる環境整備 
外灯つけろ 
未婚者を減らすよう、町民全体で紹介制度を作って欲しい。私の長い人生で言葉一つで変わってし
まう事が分かりました。見合と言うと古いと話にのって来ません。紹介と言うなら話にのって来ると思
います。町民皆が独身者に知人、知人の子息を紹介しあえるような町にして欲しいです。 
町をきれいにする条例制定の町→飾り文句にしないで全町に浸透・実施の事。 
山ノ内町は広いため、コンパクトなまちづくりには適さないと思う 
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４-６ 問８ 新型コロナウイルスを契機としたまちづくりについて 

国では新型コロナウイルスを契機としたまちづくりの方向性として、人や機能等を集積させる都

市の重要性に変わりはないとしており、歩けるまちづくりやコンパクトシティ、AI等を利用した

スマートシティの推進などを継続していく方針です。 

山ノ内町において、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる番号を２つまで選ん

で○をつけてください。 

 

「老朽化した施設を改修し、新たな生活様式に合わせた機能を持つ施設整備の促進」が32.6％

と最も高く、次いで、「災害や感染症等のリスクに対応するため、いざという時に利用できるオー

プンスペースの整備」が 29.4％、「運動不足の解消、ストレスの緩和の効果が得られるようなオ

ープンスペースや緑の整備」が25.0％と続いています。 

 

 

 

図.新型コロナウイルスを契機としたまちづくりについて 

 

 

 

  

14.2%

21.6%

25.0%

29.4%

20.2%

32.6%

22.2%

0.5%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%

公共交通だけでなく、自転車や徒歩といった多様な移動

手段の確保やその環境整備

町に存在する様々な緑やオープンスペースについて、テ

レワークやテイクアウト販売等への柔軟な活用

運動不足の解消、ストレスの緩和の効果が得られるよう

なオープンスペースや緑の整備

災害や感染症等のリスクに対応するため、いざという時

に利用できるオープンスペースの整備

駅周辺に生活に必要な機能を集積させた空間の一体的

な整備

老朽化した施設を改修し、新たな生活様式に合わせた機

能を持つ施設整備の促進

避難所の過密を避けるため、公共施設、民間施設など多

様な避難環境の確保

その他

【その他の回答】 
エコパークとして自確できるまちづくり。 
 



山ノ内町都市計画マスタープラン 町民アンケート調査 

 

 22  

 

４-７ 問９ 住宅地について 

住みたいと感じるまちにするためには、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる

番号を３つまで選んで○をつけてください。 

 

「山ノ内町空き家バンク事業などによる、空き家や空き地の活用」が40.4％と最も高く、次い

で、「既存住宅地の生活環境（生活道路、下水道、公園など）の整備・改善」が37.2％、「高齢者・

障がい者に配慮した住環境の整備」が36.2％と続いています。 

 

 

 

図.住宅地について 
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既存住宅地の生活環境（生活道路、下水道、公園など）

の整備・改善

建築に対するルールづくりによる良好な住環境の整備

災害に強い住宅地づくり

商業施設などが身近に整備された住宅地の整備

住宅と工場の混在解消など住環境の改善

緑が豊かな住環境の整備

高齢者・障がい者に配慮した住環境の整備

山ノ内町空き家バンク事業などによる、空き家や空き地

の活用

現状のままでよい

その他
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【その他の回答】 

⑨は住みたいと感じるかどうかは別だが、必要なことだと思う。住みたいと感じるには、住宅地につ

いては、それぞれ良いと思う価値観が違うと思うので何とも言えない。 

飲食店等の充実 

①～⑨はどこでもやっている。他と違う特徴ある取り組みが必要。例）・町民が無料で利用できる温

泉がある。・教育に係る助成が充実している（自然を活かした学校教育）。 

職場となるような企業を誘致する。 

就業環境との整備 

廃墟の片づけをしてほしい 

若い移住者を支援する取り組。山ノ内町主催移住者セミナーとか。 

町のバランスが大切。飲食店ばかりでなく、スーパーや、その他、アメニティスペースなど。 

衣食住の中の食に関する商業施設の充実化。 

研究者を誘致 

企業等働き場の誘致 

電車、バスの運行頻度を増やす。運賃を少しでも安くする。 

もっと若者が住みやすい町に、地区にある共同浴場の宣伝。他の市町村に住むより温泉の利用等。 

既存の住民のルールの難しさの改善 

公園へのアクセス歩道・車道の除草等の環境整備を望む。草だらけで歩けない所多々有 

農家さんによるたき火のけむり改善 

農地付き住宅の販売 

アパート、賃貸マンションの拡充 

安心して子育てできる教育環境や住環境の整備改善 
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４-８ 問 10 商業地について 

商業の活性化について、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる番号を２つまで

選んで○をつけてください。 

 

「空き店舗・空き地の活用」が38.8％と最も高く、次いで、「温泉街への活性化支援」が31.2％、

「コンビニやスーパー、飲食店の立地誘導」が26.6％と続いています。 

 

 

 

図.商業地について 

 

 

 

  

26.4%

11.7%

18.1%

26.6%

17.2%

38.8%

31.2%

1.8%

2.8%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

既存商店街への活性化支援

新たな商業地の整備

大型商業施設の誘致

コンビニやスーパー、飲食店の立地誘導

起業者への財政的な支援

空き店舗・空き地の活用

温泉街への活性化支援

現状のままでよい

その他

【その他の回答】 
既存でもスーパーでも良いが、そこに行くと生活するのに必要なものがある程度買い物ができて、そ
こへの交通手段があること。そこへの往復バスやタクシーなどあると、高齢者の方も積極的に買い
物に行けるのでは。 
70 才をすぎた方に温泉を割引とする。バス券よりも温泉のほうがいいと思う。 
歩きたくなる街並みの整備。 
スキー場のグリーンシーズンの活性化支援 
商業地ってどこにありますか 
外部アドバイザーなど活用はどうか。 
湯田中駅前の整備。 
既存の商店を生かせるように 
既存のホテル旅館への支援。 
須賀川蕎麦の拡販等地産地消と対外アピール施策を望む 
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４-９ 問 11 工業地について 

工業の活性化について、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる番号を１つだけ

選んで○をつけてください。 

 

「緑化などによる周辺環境との調和」が 31.0％と最も高く、次いで、「助成制度などを活用し

た企業立地の推進」が29.6％、「現状のままでよい」が22.5％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 新しい工業地の造成 39 8.9％ 

2 緑化などによる周辺環境との調和 135 31.0％ 

3 助成制度などを活用した企業立地の推進 129 29.6％ 

4 現状のままでよい 98 22.5％ 

5 その他 9 2.1％ 

  無回答 26 6.0％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.工業地について 
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でよい

22.5%

その他 2.1%
無回答 6.0%

【その他の回答】 
わからない 
工業なんてありましたか？ 
わからない 
わからない 
わからない 
わからない 
わからない 
中野ＩＣ付近に北信広域で連携し工場誘致を行う。 
SDGS の推進のための企業支援や助成 
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４-１０ 問 12 農地について 

山ノ内町は、果樹を中心とした農業も盛んで、優良農地も多く残されています。この農地につい

て、どのようにお考えですか。当てはまる番号を１つだけ選んで○をつけてください。 

 

「農地の保全は必要であるが、優良農地と開発しても良い地区を区分し、保全と開発の調整を

図るべきである」が 42.7％と最も高く、次いで、「山ノ内町にとって農地は財産であり、開発を

抑制し積極的な保全に努めるべきである」が 31.0％、「農業従業者の高齢化、後継者不足という

現状を考えると、農地の保全は難しく、宅地化も仕方がない」が21.1％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 
山ノ内町にとって農地は財産であり、開発を抑制し積極的な保

全に努めるべきである 
135 31.0％ 

2 
農地の保全は必要であるが、優良農地と開発しても良い地区

を区分し、保全と開発の調整を図るべきである 
186 42.7％ 

3 
農業従業者の高齢化、後継者不足という現状を考えると、農地

の保全は難しく、宅地化も仕方がない 
92 21.1％ 

4 その他 9 2.1％ 

  無回答 14 3.2％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.農地について 
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【その他の回答】 

農地の保全と後継者確保を同時に行うべき。 

都会で仕事の意欲があるのに仕事なくて、路上生活の方々に県町があっせんする。高齢化、空き地

利用に人口が増える。 

もっとしらん。 

特に考えていることはない。 

後継者不足を考えた方がいいような気がします。 

農業の新しい経営（会社化、企業化して保全）。 

機械化・自動農業に対応すべく広大で平坦に整備し小人数広域農業を望む。 

農業への財政的支援をし、観光とマッチングしてほしい。フルーツシーズンにフルーツ街道を作ると

か山ノ内のフルーツをアピールするアイデアはないのか。 

新規就農したい、U ターン就農したいという声がある中で、家が無い、宅地が無く家が建てられない

という声も聞こえてきます。一定の条件の下、農地の宅地転用も必要と考えます。 
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４-１１ 問 13 森林・山林について 

山ノ内町は上信越高原国立公園に位置する志賀高原をはじめ、豊かな森林・山林が残されていま

すが、この森林・山林についてどのようにお考えですか。当てはまる番号を１つだけ選んで○を

つけてください。 

 

「森林は、かん養、保養、防災等多くの役割を担っており、今後も開発は抑制し、保全に努め

るべきである」が 33.9％と最も高く、次いで、「与えられた森林環境は、有効に活用すべきで、

自然環境に配慮しつつ、一定の開発はやむを得ない」が 31.0％、「間伐の促進や林道整備など林

業の振興につながる整備」が28.9％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 
森林は、かん養、保養、防災等多くの役割を担っており、今後

も開発は抑制し、保全に努めるべきである 
148 33.9％ 

2 
与えられた森林環境は、有効に活用すべきで、自然環境に配

慮しつつ、一定の開発はやむを得ない 
135 31.0％ 

3 間伐の促進や林道整備など林業の振興につながる整備 126 28.9％ 

4 その他 11 2.5％ 

  無回答 16 3.7％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.森林・山林について 
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31.0%
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28.9%

その他 2.5% 無回答 3.7%
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【その他の回答】 

森林、山林を残す事は大事だが、人を誘致できるような企画等をもっと考えても良いのでは。 

ニセアカシアや外来種の駆除河原のセイタカアワダチソウ、河川の桜の保全。 

「志賀高原」と言うブランドにしがみつくのは止めた方がいいと思います。白馬みたいに？もっとお客

様を呼び込む努力をしないと、客離れひどくなると思います。 

むやみな開発は控えるべきだが、既存施設などを利用した新規参入も図るべき、県外の人からは、

遊びに来ても志賀高原で飲食する所や子供を遊ばせる場所が無いと聞く。 

しらないどこにある。 

特に考えていることはない。 

間伐をしつつ、森林も保全して行くやり方。 

放置林・放棄林が多い。行政の管轄下にて整備の上将来町財政として活かして欲しい。 

杉は全て切って、植え替えて欲しい（花粉症がつらい）。 

国立公園は保全するべきだが、里山は積極的に間伐などの整備を行う必要があると感じる。 
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４-１２ 問 14 河川について 

山ノ内町は、夜間瀬川や角間川などがありますが、これらの河川について、どのようにお考えで

すか。当てはまる番号を１つだけ選んで○をつけてください。 

 

「きれいな川の保全に努めながらも災害に対し、備える程度の整備は行うべきである」が

59.9％と最も高く、次いで、「町民や来訪者が水辺で親しめるような河川公園等の整備」が18.8％、

「河川の水質の保全・浄化に努め、このまま残すべきである」が13.8％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 河川の水質の保全・浄化に努め、このまま残すべきである 60 13.8％ 

2 
きれいな川の保全に努めながらも災害に対し、備える程度の

整備は行うべきである 
261 59.9％ 

3 町民や来訪者が水辺で親しめるような河川公園等の整備 82 18.8％ 

4 その他 4 0.9％ 

  無回答 29 6.7％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.河川について 
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浄化に努め、このまま

残すべきである 13.8%
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河川公園等の整備

18.8%

その他 0.9%
無回答 6.7%

【その他の回答】 
砂防ダムの増設。 
クズの駆除、桜樹木の施肥、剪定。 
「２」に近いですが、整備は「備える程度」ではなく、毎年定期的な整備をしてほしい。 
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４-１３ 問 15 道路について 

道路について、どのような整備が必要とお考えですか。当てはまる番号を２つまで選んで○をつ

けてください。 

 

「冬期間も安全に通行できる道路の整備」が 54.4％と最も高く、次いで、「住宅地や通学路な

ど、身近な道路の整備」が 29.1％、「子どもや高齢者、障がいをもつ人が安全に歩ける歩道の整

備」が28.2％と続いています。 

 

 

 

図.道路について 
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冬期間も安全に通行できる道路の整備

子どもや高齢者、障がいをもつ人が安全に歩ける

歩道の整備

景色や散策などを楽しみながら歩ける道路の整備

横断歩道、ガードレール、カーブミラーなど交通安

全施設の整備

沿道の木や花を植える緑化、電線類の地中化など

景観を良くする整備

その他

【その他の回答】 
予算がないので、理想は書けない。 
除雪作業等で薄くなった横断歩道は毎年整備してほしい。渋温泉バス停のところは何年も消えかけ
たままです。 
黒川橋～温泉寺入口までの道路の拡張（バスがくると行きちがいができない）特に冬は雪が積りせ
まくなって大変。道路がせまいので除雪は、はじまできれいにしてほしい。 
ほどうをつけて、そっこうをどうにかして。 
例えば２９２号の歩道は草だらけで歩けない。まずは現状整備を希望する。 
除雪帯とサイクルレーン 
夜間瀬橋から本郷を抜ける国道は道幅が狭く、子どもの通学に危険を感じます。拡幅もしくはバイパ
ス道路が欲しいです。 
除雪体制の強化、町道は全て対象で対応してほしい 
既存の道路や橋梁の長寿命化 
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４-１４ 問 16 公共交通について 

公共交通のあり方について、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはまる番号を１つ

だけ選んで○をつけてください。 

 

「長野電鉄の利便性の向上・駅施設の充実」が 32.3％と最も高く、次いで、「コミュニティバ

ス「楽ちんバス」の利便性の向上・施設の充実」が 24.5％、「鉄道とバスなどの乗り継ぎ連携の

充実」が23.9％と続いています。 

 

No. 項目 回答数 構成比 

1 長野電鉄の利便性の向上・駅施設の充実 141 32.3％ 

2 コミュニティバス「楽ちんバス」の利便性の向上・施設の充実 107 24.5％ 

3 路線バス（長電バス）の利便性の向上・施設の充実 35 8.0％ 

4 鉄道とバスなどの乗り継ぎ連携の充実 104 23.9％ 

5 その他 8 1.8％ 

  無回答 41 9.4％ 

合計   436 100.0％ 

 

 

 

図.公共交通について 
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【その他の回答】 
どれかではなく、ベストミックスの模索。 
バスは不用。９人乗り位で台数増。 
楽ちんバスを湯田中や星川→中野駅までお願いしたい。 
路線バスとコミュニティバスの利便性のちがいを考えたお互いの利用率を考えるような運行の仕方。 
殆んどがマイカーなので利不便は解りません。強いて言うなら（１）です。 
町民であれば格安で利用できるタクシー配備。 
飯山駅までのアクセスの向上。 
公共交通機関の維持。 
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４-１５ 問 17 公園や広場について 

公園や広場について、どのような整備が必要とお考えですか。当てはまる番号を２つまで選んで

○をつけてください。 

 

「山・川・温泉地など周囲の環境を活かした公園の整備」が 64.9％と最も高く、次いで、「遊

具の他に散策路や広場などがある公園の整備」が 38.1％、「幼児や児童向けの遊具のある身近な

公園の整備」が21.6％と続いています。 

 

 

 

図.公園や広場について 
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【その他の回答】 

誰でもイベント等手軽に開けるような。 

既存施設の有効活用。 

キャンプやキャンピングカーが出来る公園。 

公園の樹木の管理が予算がない。 

いらない。 

公園や広場については現状のままで良いと思う。 

環境を生かした広範囲のキャンプ場等の整備。 

災害時などに避難場所をしても使える山や川からはなれた広場。 

他の街にはないような公園。他から来たいと思うような・・・。例えば足湯公園。温泉プールなど・・・。 

公園＝子供ではなく、大人も老人も使えること。温泉を利用すること。通年利用が可能なこと（町民、

観光客共に利用できること）。 

草刈りして。 

駐車場の併設も必要です。大いに整備に期待します。 

スケート、ボード、パーク※話題性で遠くからも人が集まるかも。 

河川の草が気になります。 

観光と連携した公園の整備。 

小布施総合公園のように子どもが遊べる遊具が揃った公園が欲しい。 

キャンプ施設の拡充。 

防災広場の整備。 

やまびこ広場は東小学校の人しかいかないので、他の小学校にも遊べるような公園が欲しい。 
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４-１６ 問 18 景観形成について 

魅力ある景観づくりを進めていくために、どのような取り組みが重要だと思いますか。当てはま

る番号を３つまで選んで○をつけてください。 

 

「空き家・空き地の解消」が 58.3％と最も高く、次いで、「湯田中渋温泉郷の温泉街特有のま

ちなみ保全」が 25.9％、「志賀高原などの緑豊かな自然景観の保全」が 24.3％と続いています。 

 

 

 

図.景観形成について 
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建築物のデザイン・色彩の規制による景観の維持・

形成

屋外広告物の規制による景観の維持・形成

電柱の無電柱化（電線や通信線の地中埋設）

空き家・空き地の解消

建物・道路・緑などが調和した美しいまちなみづくり

道路の清掃や花壇の手入れなどによる美化活動

駅前などのシンボルとなる場の景観向上に向けた取

り組みの推進

美しい景観を守るための地区の指定やルールづくり

建物や橋のライトアップなど夜間景観の魅力向上

志賀高原などの緑豊かな自然景観の保全

湯田中渋温泉郷の温泉街特有のまちなみ保全

渋の地獄谷噴泉、佐野遺跡などの文化財の保全

河川などの水辺景観の維持・形成（水質浄化や清

掃・美化活動など）

田園や果樹園の景観の維持

その他

【その他の回答】 
名物になるくらいの花を植える。 
温泉街を歩いていて夏でも古いプラスチックプランターや鉢を玄関においてあったりするのは、片付
けた方がよい。 
小布施の様な商業地、住宅地、農地の統一化、景観を含め。 
まずは、１つに集中して、形成、その後広げていく。まずは駅前から・・・。 
道路にアートを描く。 
草刈りとかして虫をへらす 
湯田中の建替え 
電灯が少ない所の暗闇対策としてライトアップが大切だと思う。 
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４-１７ 問 19 安心・安全なまちづくりについて 

災害や防犯などに強い安心・安全なまちづくりを進めるために、どのような取り組みが重要だと

思いますか。当てはまる番号を３つまで選んで○をつけてください。 

 

「空き家の解消」が44.5％と最も高く、次いで、「避難場所の仮設トイレなど防災備品の拡充」

が37.4％、「橋や建物の耐震化の促進」が36.5％と続いています。 

 

 

 

図.安心・安全なまちづくりについて 
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防災訓練など取り組みの強化

避難場所の仮設トイレなど防災備品の拡充

住宅密集地の狭い道路の解消

橋や建物の耐震化の促進

電気、上下水道、電話などライフラインの強化

空き家の解消

地域の防犯の強化

水害など危険箇所の整備

農地の大雨時の貯水機能や、その他未利用地の

避難地としての利活用

その他
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【「水害など危険箇所の整備」について、具体的な場所に関する回答】 
白沢川 
土砂災害警戒区域の見直しと、対策（レッドゾーン、イエローゾーン含め）。 
横湯川・角間川 
上条林道 
堤防方面等。 
川の整備。 
角間川 
東小隣のがけ 
堰のガードレールの葢（景観も悪い）の撤去、長いので緊急対応不可。 
笹川など中小河川。 
各地の、急傾斜地。 
農免道路沿いの堰。 
横湯川 
湯ノ原の堤防。 
夜間瀬川周辺。 
河川沿い。 
三沢川(伊沢川)、白沢川等の小河川。 
老朽化してるとこは、専門科じゃないとわからない。 
中小河川の河床整備。 
大雨が降った時の山の水が流れ側溝か危険である。 
昔ながらの橋。 
夜間瀬川周辺。 
 
【その他の回答】 
防災教育。 
治安はとても良いと思います。 
一人暮らしのお年寄りが安全に避難できる仕組みを作る。 
災害時の避難先の指示、各部落における緊急連絡網（ネットワーク）作成など、身近な細かいことを
全戸、全員へ知らしめることへの徹底など。 
防災無線の改善、増設（何を話しているのか聞えない）。 
草に虫が多すぎる。 
公共施設（区民会館・公民館・小中学校等の町有施設全般）への備蓄施設の充実。 
街灯を増やし明るい道路へ。 
夜間の街灯を増やす。 
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４-１８ 問 20 提案について 

最後に、あなたが考えるまちの将来像や、今後の「まちづくり」について、アイデアがありまし

たら、ご自由にお書きください。 

 

 

性別 年齢 提 案 

女性 30 代 

今ある山ノ内町を守っていかなくてはいけないところはきちんと守って欲しい。人

口が少なくなる中、今山ノ内町に住んでいる人は何かしら魅力があって、意味を

持っていると思うから。けれどこれからは新しいことも必要。具体的なアイデアは

すぐに思いつかないが、①働く場所がないとまず人は出ていってしまうし、新しく

人は来ないのでそのための開発は必要か②志賀、渋などの観光地の整備をし

ていくことも必要。だけど他と同じようなことをまねるだけにはして欲しくないと思

います。 

女性 60 代 若い人が、住み良い町、働く場所がある町等考えてほしい。 

女性 50 代 

となりの市や町、他県などの良いところは積極的にまねて取り入れて外からも町

内からも人が入るようなイベント等をしてほしいです。せっかく広い場所があるの

だから花や木など植えるなど、町内でゆっくりお茶ができるような店ができること

を望みます（パン屋、ケーキ屋など）。活気のある町づくりを期待しています。 

男性 60 代 

コンパクトシティや安心・安全なまちづくり魅力ある町づくり等、町民が共有でき

る、モデルを、日本だけでなく、海外の先進的な町づくりの取組を是非紹介してほ

しい。 

男性 40 代 

須賀川地区の国道の歩道整備、設置、お年寄り、子供が安心して散歩ができる

歩道。各地区に１つは遊具のある公園がほしい。温泉施設をふやす（手軽に入

浴できる場所）温泉の町として。 

男性 40 代 

公園の整備や活用、遊休施設の積極的な活用ができれば良いと思います。特に

公園は既存のものは良いが、少なすぎると思います。子供や家族、年配者が過

ごせる場としての公園設備が必要と思う。 

男性 20 代 若者や若本夫婦、カップルが住めるアパートが少ないので増えると良い。 

男性 60 代 自然を生かす町。開発をやめて徐々に自然に戻す。 

男性 40 代 

人口の減少、流出が大きな課題だと思う。住みやすい町を目指しＵターン、Ｉター

ン者が安住し終の住処となる町になってほしいと思う。生活困窮者、弱者に手厚

いサポートをお願いしたい。農業と観光の町であるので対外的にアピールし県外

来町者により多くお金を使ってもらえる工夫をしてほしい。 

女性 70 歳以上 

現在の山ノ内を守りながら、空地空き家を利用し、町外からの協力者を探す。自

然を利用し、自然にやさしい生活ができたら私にとっては 高の生き方だと思っ

ています。難しい事ですね。不便と感じる人の方が多いと思います。子供や孫た

ちが安心できる山ノ内は、災害のない穏やかな生活が続く山ノ内だと考えます。

先の事を考えれば自然、子供達を大切に育ててください。 
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性別 年齢 提 案 

女性 60 代 
若者が帰ってきたくなるようなまちづくり。働く環境を整える。色々な世代の意見

が反映しやすいように、例えば議員を各世代から選出する。 

女性 60 代 

自然と共生しながら、災害などにも配慮し、弱者が暮らしやすい町、どの業種の

人たちとも共に助けあい、良い方向を見出していける町がいいと思います。まち

づくりに関して興味のない人が多いのでは。多くの人にも問いかけが必要と思い

ます。 

男性 60 代 若年層などの仕事が出来る環境整備。 

男性 70 歳以上 結婚を推奨し少子化を止める。 

女性 50 代 

地域に適してない樹木、ムクゲ、ピラカンサを植えるのはもうやめて欲しいです。

冬がこいや、剪定、将来管理の負担が大。トゲも痛いです。どんぐり公園のバラ

のスタンドも日陰地で合っていません。山ノ内自然のままで充分美しいです。 

女性 40 代 
教育施設（特に中学校）の充実。登校してうれしい環境や校舎。街のシンボルに

もなる。魅力ある街づくりを望みます。 

女性 40 代 

自然豊かな川を生かし、安全に川遊びできる場所があるといいな、と思いまし

た。やまびこ広場は子どもにとって楽しい場所ですが、学区ではないので、子ど

もだけで遊びに行けないのが残念です。近くに公園がほしいです。越してきて間

もなく、まで分からない点も多い中での回答です。失礼がありましたら、すいませ

ん。今後ともよろしくお願い致します。 

30 代 ＡＩとみどり（緑化）の相反するものを融和して欲しい。 

女性 50 代 

生まれ育ったところが農村部で、夜になるとまっ暗だった所から、温泉街に嫁い

できたので、夜も明るく、ウォーキングをしても安心できますが、一歩外に出てし

まうと、街灯はまばらで、静かで、恐いくらいです。温泉街以外の場所にも、もっと

街灯を設置しておけば、猿や熊の被害も少なくなるのではないかと思います。 

 

60 代 

テレワークに対応した居住環境の整備。Ｉターン等が可能な生活環境の支援。空

き家、空き地、空農地等の有効活用、借貸の支援。外国人労働者家族の生活と

働く場所支援。コミュニティーバスの通院、役場への来庁、薬局、飲食街、便利、

生活に密着した利用、活用。 

女性 70 歳以上 

県外の観光施設に行くと、おみやげ店を通らないと行来が出来なくなっており、

食堂があり、とても活気があります。山ノ内町には、平和観音様があるのにもっ

たいないと思います。観光バスは、乗客を降ろしたら、無料の河川敷の駐車場を

整備して作っておくとかいかがでしょうか。主催は、山ノ内町で行う。道の駅のよ

うに。湯田中駅より山ノ内町（名称、遺跡とか）の観光めぐりコース（コースも変え

る）のバスを（東京のハトバスのように）だしたら、一周回って、旅館で、お食事と

か、いかがでしょうか。旅館は募集して、月ごとに変えるとか。地元の人も行きた

くなります。 
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性別 年齢 提 案 

男性 60 代 

千小学校が統合された場合、空いた学校に企業に使ってもらったり、志賀高原の

空きホテルなども大学とか企業に使用してもらっては、どうかと思う。そうなれば

人口も増え、商店や病院、飲食店が潤う。農業や観光については、大学生などに

いろんなアイデアを出してもらって具体化したらどうか。 

女性 20 歳未満 少子高齢化のない町になってほしい。 

男性 40 代 

志賀高原を除けば、車で３０分もあれば横断できるコンパクトな町なので、国のコ

ンパクトな町づくりに固執する必要はない。小学校の統合を進め、旧校舎の有効

利用などを上手く進めてもらいたい。山水村の小学校旧校舎の利用方法なども

良く見て欲しい。 

女性 50 代 空き家の活用をぜひお願いいたしたいと思います。 

男性 20 歳未満 
長電利用者が少ないのも原因だが中野と湯田中の乗り継ぎ本数を増やしてほし

い。 

男性 70 歳以上 
通学路安全性を確保し、一部車道とは関係ない通学路の整備、農道でも利用出

来るのも良いと思う。 

女性 60 代 

渋温泉から夜間瀬橋までの夜間瀬川河川敷を整備強化してもらい、散策できる

様にしてもらいたい。町の顔として、花、木などを植え、いこいの場所になればい

いと思う。 

女性 30 代 

こういうアンケートは多数あるがきちんと議論されて実行されているのかとても疑

問であります。正直どこまで町を変える気があるのか。民間の意見がどこまで目

を通されるのか。一部の人だけの意見で実行されない事を祈ります。 

男性 20 歳未満 ＳＤＧｓで世界に誇れる町になってほしい。 

女性 30 代 

冬場の除雪についてですが、夏場は十分車がすれ違うことの出来る道路が、冬

場は車１台しか通れなくなるというのは、大変困ります。道幅分しっかり除雪して

頂きたいです。ただ、道幅いっぱいに除雪してくださったとしても緑石が壊れてい

たり、アスファルトを剥いだまま、そのまま放置したりすることが見受けられます。

このような除雪では、歩行者も歩きにくいと思います。改善して頂きたいです。 

男性 70 歳以上 
子供達の遊ぶ声が聞こえる町。町で子育てのできる（安心して）環境。人口が増

加する手段を考えて下さい。企業の誘致など。 

女性 40 代 

バスの本数の少なさ。電車、バスの接続の悪さ。田舎ほど、通学や通勤が大変

なのに電車やバスが少ないので送り迎えが必至。商業や、工業、農業と、観光

業、若者が帰って来た時の仕事。生活をスタートさせるための住居（町営住宅な

どの新設）（古すぎて誰も住みたがらない、住みづらい）。山ノ内町には仕事が少

なく、中野市や長野市でつとめている方が多く、安定した職を求め、季節的に上

下のある観光業は集めることが難しく人手不足である。企業立地などで山ノ内町

の雇用を増やし、若者が働ける場所、環境作りや、移住者を増やす取り組み、ワ

ーケーションの推進。林業の活用、ＳＤＧｓの保全と再植林持続可能な森林経営

をすることを支援して頂きたい。山ノ内町の木をもっと使ってほしい。商業科して

ほしい。 
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性別 年齢 提 案 

男性 30 代 
文化施設を増やして欲しい。また、スポーツ施設の充実をすることで町の子供達

がすこやかに成長できると考えます。 

男性 50 代 

旅館、スキー場、農業が、連携すれば、１年間通した雇用が可能だと思う。片親

家庭など、都会で子育てと仕事の両立に苦労している家庭にアプローチして、山

ノ内町に移住していただいたら、人手不足解消、子供が増える。町に活気が出る

と思う。 

男性 40 代 

山ノ内町は「農業」と「観光業」が中心となる地域だと考えます。現在これらの産業

に携わっている方々に対し、財政面のサポートや県内外に強くアピール（情報発

信）出来る様な事業を計画し、実行していけば、他の産業の活性化につながって

いくのではないかと考えます。又、年々子供が少なくなってきている為、子育ての

しやすい環境整備、（特に小さな子供が安全に遊べる場所がかぎられているの

で）（子供が安全で楽しく遊ぶ事の出来る場所の拡大等）をすすめる必要がある

と考えます。又、子育て中の親御さんに対しての財政面サポートも含め、子供を

山ノ内町で育てていきたいと思える様なまちづくりであってほしいと願います。 

女性 70 歳以上 ホテルや民家の空き家が多く不用心です。 

女性 40 代 

町民の高齢化が加速していき、免許を返納する方が年々増えていくと思います。

楽ちんバスの通路を生活に使う路線（城下クリニック、ことぶき薬局、アメドラ、コ

メリ、役場、中野市イオン、北信病院）など、車がなくてもバスで行けるようにして

ほしいです。大きな災害の時、避難所から避難生活が長くなりそうな場合、地元

の空いているホテルや旅館などで避難できたら体を休める事希望しています。若

い人が戻ってこられるような町になる事願っています。１度町外に出て戻ってきた

人には冷たいような感じを多くの町民の方が感じている 

女性 70 歳以上 

あまり先の事より、今現在のこまっている事ですが、おねがいします。近所の人

がせっかく電動車椅子で買い物に行ったが、歩道が荒れていて、又、狭い道、脇

が草で、より狭くなっていて、あきらめて途中で帰って来たと悲しんでいらっしゃい

ました。せっかくの歩道が、危なくて、歩けない。草が邪魔で電動車で目的地まで

行けない。悲しい事です。よろしくおねがいします。 

男性 60 代 温泉利用。地熱発電。農業利用。 

女性 70 歳以上 

らくちんバスが出ていますが、もっと、ちかくに停留所をつくってもらいたい。時間

も電車に合わせるのと、もう少し時間５、１０分とか。空き家とか、空き地を老人ホ

ームに作ってもらいたいと思います。 

女性 

 

体力作りの為の歩道や散歩、ジョギングなどが安全にできる所があると、健康に

もなり医療費も減るのではないでしょうか。冬スキー、スノボードの人口数が増え

るよう、スキーなどを楽しむだけでなく、他のものを楽しめる、２度楽しめる場所

があったら家族も来町できるのではないでしょうか（大型商店、アウトレット、遊園

地、工業見学、会社イベント、町ブラ、一日楽しめる温泉など）。 
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性別 年齢 提 案 

女性 30 代 

一部の人の意見だけが通る（特に東部）という流れをなくし、外から移住してきた

人も含め町民全員の意見を聞いて、いいこと悪いことの区別を適切に判断できる

ような流れになってほしい。町民全体で町をよくしていく風習に。 

女性 60 代 

フルーツタウンの町なのか、スノーモンキーの町なのか、温泉町なのか、志賀高

原の町なのか、山ノ内町に○○というブランドがありすぎて、しぼれない現状で

すべて軽減されてしまっている感じが強いとても残念である。全ていいものなの

に、何が足りないのか“もったいない”若者の力で生かしてほしい。どんぐりの森

公園の整備がなされ、とてもありがたいが、孫が滑り台あったらなぁと一言。 

 

30 代 

須賀川は雪が多く、ところどころ木で日陰になり雪が溶けにくいところが多々ある

と思います。赤坂グランド下から夜間瀬スキー場の入口あたりまで。真っ直ぐな

道を作ってほしい。もっと須賀川に目をむけてほしいです。特に真冬の道路。もう

ちょっと塩カルまいて下さい。 

女性 60 代 

町外から嫁いだ時、 初に感じた事は、水が美味しい、果物野菜が美味しいと思

いました。県外に暮らす子供達や孫達も山ノ内の野菜や果物、米等を美味しいと

言ってくれています。観光も大切ですが・・・。どこへ行っても「道の駅」が盛んで

特産物に興味を持っている人も増えていると感じます。若い人達も農業を手伝え

る環境も大事かと思います。町内にも、もっと「道の駅」を増やし、観光と農業が

両立できれば良いと思います。 

男性 40 代 

外から見て、魅力的な施設が必要。湯田中のシンボル的な場所はやはり駅近、

温泉公園（足湯、温泉プール、噴水（温泉）、足湯カフェ）など、集中した施設。ま

ずは県内、県外から来た人が、インパクトのある街づくり。まずはそこから。 

女性 60 代 

町おこし事業に豊かな農産物、果物を、又、おいしい町の名物を考え、外へ打ち

出す事を考えてほしい。又、温泉施設の低値で入浴する誰もが利用できるＣＭを

したらと思う。町の財政を美しい山ノ内町にかけてほしい。 

女性 70 歳以上 

素晴らしい志賀高原を背景に春は菜の花、秋は「野菊の墓」で有名なりんどうの

花が咲き誇る場所を選んで大々的におこない観光客が大勢おとずれるようにし

て欲しい。 

男性 20 代 
「山ノ内」という町が「湯田中」や「渋」、「志賀高原」という地名にまけないような存

在感や一体感を生み出してほしい。 

男性 60 代 
スポーツ施設が不充実。野球グランド、球戯場（体育館）何一つない。この町だけ

です。町長さん考えて下さい。 

女性 70 歳以上 

観光立町を唱える割に温泉に対する意識が皆無といってもいい現状です元湯の

事は何も考えていない現状と思われます。温泉は出て来る物と思われていま

す。元湯はもう年数が経ち過ぎています。そう云う案件は一度も考えてない現状

ではないでしょうか。新しい穴は掘る力はないのではないですか。一度考えて見

て下さい。 
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性別 年齢 提 案 

男性 50 代 

豊かな自然を活かした高校や大学が山ノ内町にあると若い人が増え、町も活気

になるし寮、アパートなど（店）も必要になるし、又、雇用もあるので人口も増えて

明るく、住みやすい町になると思う。 

女性 70 歳以上 
空き家、空き店舗等の活用、温泉街の活性化支援を外の人達が起業したいなと

思わせられたら良いと思います。 

男性 50 代 
災害時に安心できるような、多方面における対策整備をしてほしい。美しい景観

という財産をいかす整備。・高齢化社会にむけた福祉の充実。 

女性 50 代 

若い人が町に残ってくれたり、Ｉターンで若い人が移り住んでくれるように、町の魅

力をどんどん県外や世界にアピールしていけば良いと思います。子供からお年

寄りまで、安心して暮らせる温かい町作りを願っています。 

女性 70 歳以上 

益々老年者が増える昨今、一層の事、温泉介護施設（新名：リゾート型保養地）の

町として全国に名を広める。この事による利点①地元雇用の拡大（雇用による地

元定着）②中核旅館の再々生（安定した集客）③産地生産の利用（衣食住生産者

の協力）④商店の整備（必要 小限は町で揃える）⑤人が増え→子供が増え→

税収が増え→整備が増え→仕事も増え→希望が増える。毎日がパソコンに頼っ

ている為、文字を書く事が減りました。字が汚くすみません。 

女性 60 代 

統一性のない事業、中途半端なイベント、他の市町村のまね・・・町民が知らない

うちに形になってしまうもの、どれも大切な税金です、失敗は許されない・・・と云

う危機感をもち、町民の１人でも多くの声を聞いてほしいと考えます。上の方だけ

でなく、上も中も下も、老若男女はもちろん、年金者も会社員も農家も、多種多様

な意見を町づくりに生かしていただきたいものです。 

女性 60 代 
弱者が不便を感じない様にして町づくりをして欲しい。うそをつかなくてもやって

いける様に治安を徹底してほしい。外国人も反則しない様に見て欲しい。 

女性 30 代 
山ノ内町が世界に誇れる所をもっと上手にアピールして（スノーモンキーや志賀

高原、温泉街など）コロナ後も観光を推進する。 

女性 60 代 

町内にスーパーや気軽に入れる飲食店があると良い。健康で生き生き生活でき

るよう、中高年の人が自由に利用できるプールやトレーニングジム、公園などが

あると良い。 

女性 70 歳以上 
コミュニティーバスの進路変更。定期バスの通らない道路をきめ細かく通行して

ほしい。若者の働く場所、企業を作ってください。 

  

８９才になるので、こんなにたくさんあっても何がなんだかよくわかりません。申し

訳ありませんが、アンケートはパスします。孫が代筆しました。 

女性 20 代 珍しいスポーツができる公園や、大型遊具がある公園にして頂きたいです。 

女性 20 歳未満 書いてもなにもならないから書くだけ無駄。 

女性 60 代 
「道の駅やまのうち」は町の入り口であり、観光客が立ち寄る場所であるので、そ

の周辺に日帰り温泉施設や公園などがあると集客が望めると思います。 

女性 60 代 元気な山ノ内町でいてもらいたい。 



山ノ内町都市計画マスタープラン 町民アンケート調査 

 

 44  

 

性別 年齢 提 案 

女性 60 代 
狭い道がこの地域には大変多く雪国の坂道の利用は大変不便です。冬期間の

み一方通行の規制が出来るとか出来たら住みやすいところです。 

女性 60 代 

明るく、楽しく、安心安全に、生活できるには、若い方の意見を多くきいて、取りあ

げてほしいです。若い方は将来性を考えるだろうし、高齢者は老後の不安をでき

るだけ解消したいし、働き盛りの方はより実りある生活にしたでしょうし。いろいろ

考える機会をいただき、ありがとうございました。住民が日頃から話し合うべきこ

とと思います。 

女性 40 代 

私自身が農家の嫁ですが、年々自然災害などにより、果物のできが不安定にな

っております。そういったことは、これからも続くと思い、いろいろ考えてはいるの

ですが、相談する場所が分からず。そういう地元の人達が分かりやすい相談場

所を作る事で、地元の人間がいろいろな考え方をもち、それによって地域が活性

化していくのではと思います。 

女性 50 代 

みろく石像までの場所をもっとパワースポットとしてアピールし清掃を心がけるべ

きだ。汚なすぎる。車がたくさん置いてあり（スポーツカー残がい）外観がひどす

ぎる。平和の火の分火があることを世界にもっと発信すべきだ。今ある公園内整

備が現状不十分なのに社会体育館新たにつくりきれいに維持できるか心配で

す。平和観音の方々もっと清掃すべきです（小、中学生ボランティアしてもよいの

では）。子どもばかり金銭補助あるが、若者定住できるようせめて役場職員が町

外に家を建てるのは違感。みにくいと主張しているようなもの・・・。東小付近除雪

が良くないので、特に歩道と車道の間にいつも雪が高くなっていて危険すぎる。 

男性 40 代 

今ある空き施設を有効活用するのは、外部から誘致するのも一つの手段だと思

います。観光業が主になるので、都会から誘致した方が、都会から観光客が来る

ので満足されると思います。 

女性 60 代 

ＩターンやＵターンされてきた方に仕事の斡旋や住居、当面の生活費の援助など

できたらいいと思います。農業をやりたいという若い方たちの支援ができたらい

いと思います。 

男性 40 代 

子どものインフルエンザの予防接種ですが、親の承諾書を得るという条件で、集

団接種にしてほしいです。夜間瀬橋～西小学校の道路がせまいので、拡張整備

をしてほしいです。町道ではない道路添いに家がある場合も除雪をしてほしいで

す。 

女性 60 代 

まずは生活道路の雑草除去に力を入れてほしい。夜間瀬川沿いの県道は特に

ひどい！大型車をスレ違う時危険を感じる事何度も。安全に走行できるよう道が

狭くなる前に何とかして下さい！！ 
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性別 年齢 提 案 

男性 60 代 

運転免許証を返納した高齢者が買物難民になっている。公共交通機関を利用し

て買い物に行っても帰りは思い荷物をもって 寄り駅から徒歩かタクシーで帰宅

することになり負担が大きいと思う。ＪＡの宅配サービスを利用している高齢者も

いらっしゃるが外出することも大事と私は思う。地域を５ブロックに分けて予約制

で１ブロック毎に週１回、楽チンバスのような車で家からイオンまで送迎してくれ

たらと思う。 

女性 70 歳以上 
地区に寄って生活様式にことなる事でしょうが、自分の事のみでなく隣近所の交

流を大切にして行く事が大切ではないかと老人は思います。 

女性 30 代 

湯田中の商店街をもっと活気づけて、観光客に来てもらえるような、通りにできた

らと思う。ケーキやクッキーなど、スイーツのお店やパン屋さん、温泉まんじゅう

屋さんなど、食べ物のお店があると、良いなあと思う。観光客が車で来た時に停

められる広い駐車場もあると良いと思う（有料でも良い）。 

女性 20 歳未満 
山ノ内町らしさ（温泉街、自然の豊かさ、ｅｔｃ）を駅周辺を中心にもっとアピールし

たら、ＳＮＳなどに写真をあげる人が増え、観光客も増えると思います。 

女性 30 代 

子供が減ってしまっていますが、公園の整備には力をいれていただきたいです。

中野市や長野市からも遊びに来る方達が居るそうです。空家の対策をお願いし

ます。道路沿いの目立つ所や温泉街にもかなり古く、手入れもされていないよう

で見ていて気になります（観光客にもマイナスイメージではないでしょうか）。 

女性 40 代 

せっかくの志賀高原、温泉、地獄谷の観光地を生かせてないので、もったいな

い。そして不島平やまびこの丘公園のような、クロスカントリーをもっと盛り上げら

れるよう選手の育成に、又、観光地らしい公園があればいいなと思う。大雨が降

った翌日は水道の水が濁る・・・上水道なのにありえないと思うのですが、どうに

かしてください。水道管の劣化、早急な対応。住みやすい、子供を育てやすい町

にして欲しい。 

女性 70 歳以上 

私の組は八件ありましたが、今二件空状態あと五年もすれば残っても三件、考え

れば哀しい、どこでもそんな状態と思う、未婚の男性２０名位、この人達に配偶者

がいたらこの部落もにぎやかになるのに・・・。この人達が世帯持てるようないい

方法を伝授して欲しい。私達の町の良い処を宣伝出来る事はないかなー。何も

考えず生きてきたのがちょっと残念。もっと早く意見を言える場が欲しかったで

す。 

女性 40 代 

穂波温泉から町外に出る際、堤防を車で通りますが、道が狭く、すれ違いで接触

しそうになることが多いです。交通量も多く観光客の方も通るので整備してほし

い。堤防の草刈りも高齢化で参加する人数も減ってきてます。堤防に歩道があり

ますが手入れがしてないのでもったいないと思います。花などきれいなら美しい

と思います。 
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性別 年齢 提 案 

男性 60 代 

イベント案：雪上綱引きとかで客を呼んで宿泊へ。バイク、自動車での悪路レース

ｅｔｃで客を読んで宿泊へ。志賀道路はバイク乗りの楽しいスラロームが出来るら

しい。通行止めでの使用はむずかしいか。湯田中アメドラのような店がいい充

実。高齢者、独身者がちょっと食材を買える店の充実。木製品等の売店が希望、

ほしい。県産、木の小物、ｅｔｃ。 

女性 60 代 

山ノ内町は、東西南北で地区により特長があり、雪の降り方ひとつとっても大きな

ちがいがあります。特に北部地区は病院商店、農協もなくなり来年はガソリンスタ

ンドもなくなり、過疎化が進んでいます。地域格差のないまちづくり、高齢者にな

っても安心して住んでいられるようなまちづくりがいいです。 

女性 60 代 

コミュニティバスについて、現在は町内だけですが、中野市にお願いして午前と

午後の１回ずつ北信病院とスーパーへ行く車があったらと思います。足の弱い方

にとっては駅から歩くのも大変です。タクシー利用もお金銭面できついかと。 

女性 20 代 

町民が別の市街地で働き、給料をそちらの町などで使ってしまうのを防ぐため、

町民が働ける、場所が多くなって、すべての方面でうるおう町づくりを希みます。

パンチのあるブランド力が必要だと思います。例．小布施町、木島平村、軽井沢

町、安曇野市。 

女性 30 代 

提案ではありませんが・・・、山びこ広場の噴水について、気温が低い時期（誰も

水あそびをしないような季節）や雨の日にも噴水が出ているというのは、周りから

みてもあまり良いものではないかなと感じました。そのような声を多く聞いたこと

があります。設備上ずっと出続けているものであれば仕方ないと思います

が・・・。 

 

70 歳以上 

介護タクシー的な乗り物・・・（４～５人集まって各場所へ）（有料で送り迎え）一人

暮らし高齢者、農繁忙期時の高齢者等、駅やバス停迄歩きにくい人、医療、買い

もの（日用品）等行く時、利用できると自動車免許返納したいです。 
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性別 年齢 提 案 

女性 60 代 

家は店をしていますが、そこで何組かのお客様に「この温泉地は良いですね。旅

館から出るとすぐにいろいろな風呂があり、また両側にお店があり、楽しめます。

自分達は温泉がすきで他所にもけっこう行きますが、このような所はないです

よ。また来ます。」とお話をしていかれる方がけっこういます。今は、渋の街並み

に・・・、場所の良いところに空き家が多くとても残念だしもったいないと思いま

す。町の方で大変だと思いますが、持ち主の方に掛け合って頂き、売るなり、貸

すなどの交渉をして頂き賑やかな渋のメイン通りが出来ることを願っています。

また、私が勤めていた時の話ですが、日々のお手伝いに来て下さるパートの方

はお金にゆとりのある方が多く、（中野の方々です）年に何回か食事会をするん

だそうです。（食事会は県外の方）その後、渋温泉にお風呂に入りに来るんだそう

です。その頃はまだ鍵がついておらず自由には入れました。するとそのお客様

が渋のお風呂は温度も高くとても良い。と喜びこんどは別の仲間や家族を連れて

泊りにきていた方が何人もいたのだそうです。今では鍵のついている渋には行

かない・・・（鍵がついている事で安全は守られるのですが、気分が悪い・・・、と話

していました。行けば、おみやげも沢山買っていたし、食事もしていたのに・・・、と

話していました。）、と話していました。 

女性 40 代 
公園に遊具が増えればその時は良いが、子供の着替え、おむつ替え休憩場所

や、軽食販売やイベントがあるなど、もっと利用しやすくしてほしい。 

女性 20 代 

中野まで行って買い物しないといけないことがある。スーパーひとつくらいあって

もよいかと。湯ノ原団地横の角間川は夏場雑草がすごい。川の中をコンクリにす

る？など生えてこない整備してほしい。あと、川横の道が狭い。ど真ん中を走行

する高齢者がいたり、大きい車やトラック、歩行者がいるとすれ違うのもあぶな

い。個人的な意見ですが、うちは日当たりがわるくて快適とはいえない。将来的

に有る程度下界の山林は削ってもよいかと・・・（志賀などは別ですが・・・）。 

女性 20 代 

町の活気が上がるように、人の出入りが増えるようにカフェやパン屋さんを造っ

て少しでも山ノ内町が有名になるようになってほしい。その為に、空き家がどのぐ

らいあるのかなど建物の情報をもっと増やして発信してほしい。開業する人に補

助金を出してほしい。 

女性 70 歳以上 
猿が、堤防を堂々といて、幼児と散歩も出来ません。公園（やまびこ広場）も断念

しました。畑も寄付出来るようにしてほしい。 

女性 60 代 有害動物（さる、くま）の駆除をしっかりしてほしい。 

男性 50 代 自然災害（大雨、台風、大雪など）に備えた準備が必要になる。 

女性 50 代 
観光客が小布施町の様に歩いて回れる街づくり提案はないのかと思います。買

い物がどうしても中野市へ出てしまうので問題です。 

女性 30 代 

人口の増えている市町村を見習って、住人でよかったと思える町づくりをしてほし

い。雪道の運転がすごくこわいので、雪の積もらないコンクリートや、溶かす等、

整備してほしい。 
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性別 年齢 提 案 

女性 50 代 

夜間瀬川や道路脇など雑草が生い茂って景観も悪く、観光で来ても残念な感じ

がする。森林がたくさんあっても整備されていないので、見た目も悪いし辺りの雑

草や森林がきれいになってると、気分もいいし、ちゃんとした町だなと思える。こ

んなに緑がたくさんあっても、広い公園が町の中にひとつもないのも残念。そう

いう所に力を入れてほしい。 

男性 70 歳以上 
高齢者の健康管理が良いのだと思います。信毎新聞欄におくやみの人数が他よ

り少ないと思います。有難いです。 

 
20 歳未満 

大型施設の増加、渋が温田中という整備が整っている所ではなく、あまり手が入

ってない所の整備が大切だと思う。山ノ内町の看板の設置で観光客を呼ぶ。 

女性 40 代 
若者が戻って来やすい環境を考えるべき。ここに重点を置かない限り山ノ内は

増々人口減少を産む。人口を増やし活性化を優先して欲しいです。 

女性 20 代 

自然を生かした観光資源や、（少し交通の便は不便ですが）すてきなお店が駅前

を中心に新規出店していたり、小さいころから暮らしてきた山ノ内町には好きなと

ころがたくさんあると実際に、離れてみてよくわかりました。人口減少や、産業の

縮少は避けられないと思います。それでも少しでも町に愛着を持って住む人、訪

れる人が増えるような観光と、コンパクトシティを軸にした生活環境の整備が必要

だと思います。うまくまとめられませんでしたが参考になれば幸いです。 

男性 30 代 
若い人たちが住みたいと思える街づくりをとにかくしてほしい高齢化になるほど

若い人の力は必要だと思います。 

男性 70 歳以上 

こんな光景が日常的に身受けます規制して下さい。（１）添付写真２枚。河川敷公

園の水洗トイレ付の駐車場での出来事です。この光景は今回に限った事ではなく

常習的にこの様な始末です。ましてや今回はコロナ禍テント張って裸で飲食・喫

煙・大音量の音楽、たまりません。強く規制していただきたい。（２）本郷内堰のガ

ードレールの葢が設置してあります。観光の町に相応しくなく、冬の堰への雪放

棄でいつも溢れますが葢の上に多くの雪があってガードレール（長ーい）を取除

いて堰の雪を除けられません。庭に水が溢れても手の打ち様がありません。改

修改善を望む。 

女性 70 歳以上 

温泉街や志賀高原だけではなく山ノ内町は広くて大変でしょうが、北志賀の方

も、同じようにまちづくりの整備に加えていただきたいと思います。今２代目まで

は、おりますが、今後も続けていけるようにと願っています。町の施設もなかなか

借りる事ができず、すべて大変でした。 

女性 20 代 

観光客からだけでなく、山ノ内町民から愛されるまちになっていけば良い（ｅｘ．町

でしか食べられない、農産物を使った珍しいフードや春夏秋冬楽しめる観光スポ

ットなど）。人口減少や利用者減少にともない、電車とバスの本数が減っている

が、それに代わるものをもっと大々的に住民に広めてほしい。渋温泉街は観光

客が増えると車が運転しづらい。 

 60 代 湯田中駅中心の町造り。小学校の統合し小中学校の９年生教育。 
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性別 年齢 提 案 

女性 40 代 
安心安全な街づくりにするには、道路の街灯を増やし学生が通学できるような環

境にしてほしい。夕方から道が暗く子供が歩いて帰らせるのは心配がある。 

男性 40 代 

継ぎはぎだらけのでこぼこ道や轍になった道路の改修・国道２９２号線の道の駅

周辺に商業施設・飲食店・スーパー等を誘致。国道４０３号線の夜間瀬橋からセ

ブンイレブン間の狭小道路区画の道路拡幅工事またはバイパス道路新設改良。 

女性 20 歳未満 

山ノ内町には農作物や地獄谷野猿公園、温泉などたくさんの自慢できるものが

あるから。それらをもっと宣伝できるような場があるといいなと思う。（ＳＮＳ、イン

ターネット、Ｙｏｕｔｕｂｅなど） 

女性 50 代 

先日ＴＶで嵯峨野のトロッコの番組を見た。廃業の鉄道を買い景観を皆で整え花

を植え今では人気のインスタスポットだ。小布施もまた同じような景観でまた行き

たくなるような観光地。湯田中も電車があり温泉があり、美しい志賀高原もあるの

に何かひとつインパクトに欠ける。休遊地に一斉に咲く植物を植えるとか展望台

を作るとか若者にもっと意見を求めたら良いかと思う。 

  

机の上でこんな調査を段取りして適正な正答が得られると思うことは全くナンセ

ンスです。能力の程度を笑ってしまいます。行政の経験のない殆どの住民は正し

い意見を見つかりません。町長はじめ議員は高給を取っているのだから数多くの

現場へ出て接して施策をとってくれなければ駄目ではないですか。 

男性 50 代 

山ノ内町は観光と農業の町でありその振興は不可欠であるが、一方、全員が観

光と農業に従事しているわけではなく、移住定住推進でも多様な選択肢があった

ほうが良い。中野ＩＣ付近に北信広域で連携し大型工場や会社を誘致し、会社員

としての勤務場所を確保すべきと思う。誘致に当たっては各市町村でお金を出し

合い、出したお金の割合で各市町村の従業員を雇ってもらうようにしてはどうか。 

男性 40 代 住民が幸せだと感じるまちづくりを推進頂きたい 

女性 30 代 
野良猫対策や、落葉などで全く整備されていないホテル施設があるので近隣住

民みんなで整備した方が良いと思う。 

女性 20 代 

突然の天災に備えていくために、できる限り活用できる場所を増やしていくことは

大切と思う。災害や緊急時のための場所とするのではなく住民がよく知っている

場所、集まる場所がより清潔で誰もが使いやすい場所になるとよい。住民の自由

な活用エリアとして使用する機会が増えるとより良い。場所によってアットホーム

だったり芸術的だったりとなると県内外・海外の観光客や定住される方にも勧め

やすくなると思う。 
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性別 年齢 提 案 

男性 40 代 

我が町の喫緊の課題は、人口の減少を食い止め、増加に転じさせることにあると

考えます。 

人が増えると産業が豊かになり、産業が豊かになると税収が増え、税収が増え

るとより魅力的な街づくりが可能になります。それは文化的な充実にもつながり、

それがまた人を呼ぶ好循環が生まれます。 

一方で町の外に目を向けますと、コロナ禍においてリモートワークが可能にな

り、働き方に大きな変化が生まれました。 

ベンチャー企業を中心にフルリモートワークが可能になり、高度なスキルを持っ

た人材が徐々に地方に流れています。 

そして外から山ノ内町を見つめますと、スキー、温泉に代表される観光資源があ

り、ぶどう・りんご・米などのおいしい農作物があり、日本酒や地ビールもありま

す。 

飯山駅から新幹線を使えば都心まで二時間程度で到達できますので、普段はリ

モートワークで働き、月イチで東京のオフィスに出社という働き方は十分視野に

入ります。 

即ちリモートワーカーにとって山ノ内町は大変魅力的な町であると言えます。 

しかしながらこの受け皿がありません。引っ越したくとも条件の悪い住宅しかない

のです。これでは人は集まりません。 

賃貸住宅を拡充し、農地の宅地転用や空き家の取り壊しなど宅地の整備を行え

ば、自ずと人は集まるのではないかと愚考いたします。 

女性 40 代 

身寄りがない、子供がいないお年寄り、体の不自由な人が安心して暮らせる、孤

独死をしない為の大型施設が欲しい。施設内に、病院、スーパー、運動施設など

を併設し、町民が仕事につく事で、町全体が潤い支え合う事ができたら嬉しい。 

女性 40 代 

道路の街灯を増やしてほしい。暗くても学生や運動などで歩く人達が歩きやすい

し、また防犯にも繋がると思う。草津温泉の湯畑ようにシンボル・メインになるも

のやその周りに飲食店・お土産屋がかたまっているとお客ももっと来ると思う。特

に湯田中温泉はバラバラでまとまりがないと思う。 

女性 20 代 若者が帰ってくるまち。 

男性 60 代 

志賀高原、地獄谷、各種温泉街と農村地域が共存し観光客を誘致しながら、農村

地域で豊富な果樹、野菜など購入してもらい観光地でありながら農業事業も旺盛

に反映できるよう、町民一体となって自らの山ノ内町を盛り上げられるよう、これ

から取り組まなくてはならない事柄を具体的に整理し、優先順位をつけて解決で

きるよう町行政に協力していきたい。 

男性 50 代 

運動場環境が飯山市・木島平村と比較すると著しく劣っている。クロスカントリー

スキーの優秀な競技者・指導者が多い当町がこのような環境であることがなさけ

ない。夏季・冬季の競技大会が開催出来る環境を整えるべき。 

男性 30 代 町外事業者の参入がしやすいような環境の整備が必要だと思います。 

男性 50 代 コミュニティバスの利便性を高める為、前日までに需要を調査し、近くまで回る。 
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性別 年齢 提 案 

男性 40 代 特になし。 

男性 60 代 

町づくりを推進するための人づくりを大事にしたい。「教育は１００年の計」と言う

諺がある。今後予定されている小学校の統合を起点に山ノ内町が求める人づくり

のための独自教育環境を子育てとセットにして構築したい。また、現小中学校で

推進されているユネスコスクールに関連した総合的な学習を一層深化させたい。 

温暖化による気候変動で起きうる災害への備え(洪水や土砂崩れへの対応、避

難体制の確立、避難訓練、等)は急務と考える。 

併せて、思いつきで申し訳ないが、災害防止対策推進と豊かな水資源の活用が

両立できないか。水を利用せざるを得ない企業の誘致や、水力発電の施設建設

等による水害予防である。 

女性 20 代 
昭和を感じさせる温泉街は今後貴重な観光資源になると思うので、開発を進める

より昔ながらの景観を守ってほしい。 

男性 50 代 
自然が沢山あって夏も涼しく空いている学校とかを活用して合宿とかできる環境

を作り人の集まる街づくりがいい。 

男性 60 代 社会体育館や安代地区の廃ホテル群の早急な解体及び近隣整備。 

男性 20 歳未満 子供から高齢者まで様々な人が元気に毎日を過ごせるまち。 

女性 40 代 

将来を担う子どもたちが、安全に過ごせたり、やりたいことができる環境を整備す

ることは、他の世代にとってもメリットのあること。子どもたち中心のまちづくりを

お願いしたい。 

男性 20 代 

地域の方が楽しめるような、体を動かしたり景観を楽しむことによって、運動不足

解消や山ノ内町の魅力である自然を感じられるイベントがあればいいと思いま

す。その活動によって地域の方同士の交流が更に深まれば、災害時でも安否確

認や避難の際も協力出来るのではないかと思います。 

女性 40 代 

個人で営んでいる店舗などが将来も安心して経営していけるようなまちづくりを

推進してほしい。個人商店などがなく周辺が大型店舗だけになると、街の個性が

なくなり魅力が半減するように感じる。たとえば、講師を呼んで役所の人や町民

が参加できるまちづくりについてのセミナーなど、まちづくりをみんなで考える過

程もイベントの一貫として、盛り上げていってほしいと思います。みんなで勉強

し、意見やアイデアを言語化し、目標をかかげて、皆が同じ方向を向いて、歩ん

でいけるようにしてほしいと思います。 

女性 20 歳未満 
高齢者が車がなくても生活ができる町。 

緑もあるが、良いアイデアは積極的に取り入れて、新しいものも沢山ある町。 
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性別 年齢 提 案 

女性 60 代 

それぞれのところの良さや発見することなど見つけ出せるといいですね。その場

に何かをちょい足ししてそこの良さが光はじめられるような素敵なアイデアを持っ

ている方を見つけられるといいです。こんなところがあるといいなあって思ってい

る山ノ内の方や山ノ内を訪れた方に不便なところやこんなだったらいいなあ。な

ど、ご意見を聞いてみると良いアイデアが出てくるかもしれませんね。実行となる

と難しいかもしれませんが山の内に住んでみたいなあと思ってくれる人たちがた

くさんいればきっと栄える町になるかもしれません。マイナスをプラスに変えられ

る方法も見つけられると良いと思います。 

男性 20 歳未満 

先日、飯山市の環境審議会にお邪魔させて頂きました。積極的に若者の意見を

取り入れている印象があり、すみ良い町だなと感じました。対して、山ノ内町はこ

ども議会などを行って若者に意見を求めていますが、正直反映されているのか

よくわからないし、ばっさりと否定されるのが関の山。正直皆モチベーションがあ

まり無いように感じます。なので、こども議会で 1 番良い発表をした班に町長賞み

たいなものを設けて、それを採用してみては如何でしょうか。何卒よろしくお願い

します。あと、修学旅行先でポスターを渡す活動は今でもやらせているのかわか

りませんが、あればかりは 悪でした。30 枚くらい班員に押し付けられて 1 人で

配ることになるという嫌な思いをしました。京都で山ノ内のポスター貰って、近くの

山ノ内かと思ったら長野の山ノ内町のポスターで、行けるかとなりますよ。知名度

としても、わざわざ修学旅行生にポスター配らせる謎の町という印象しか残らな

いと思うので、あのやり方は良く無いと思います。 

女性 20 代 
少子化対策を 重要課題として捉えてほしい。移住や産業振興が少子化対策の

要になると思うので、力を入れてほしい。 

男性 20 代 

スキー場と宿泊施設の連携強化。子育てしやすい制度の拡充や町民へのスキ

ー場利用料金割引等若年層が暮らしたいと思えるまちづくり。志賀高原の景観を

活かしたキャンプ場やアウトドア施設の整備。 

男性 60 代 
志賀高原、北志賀高原、地獄谷等自然環境を活かした観光客誘致をいままで以

上に取り組んでほしい。 

男性 50 代 

観光振興、農業振興等以前より声高に提唱されているが一向にその成果が目に

勢見えていない。観光・農業の振興は大切なことかもしれないが、現在の町勢

「人が楽しく暮らせる町づくり」を。 

男性 20 代 

人の繋がりを大切にしていきたいと考えています。そのために県外や海外から

の移住者が馴染みやすい施設だったりイベントを開催していただきたいと思いま

す。 

 


